

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 3, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN DE MADRID

El domingo 11 del corriente, á las dos y media de la tarde, celebrará esta Agrupación asamblea extraordinaria con el objeto de elegir sus candidatos para las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Dicha reunión se verificará en el local de «El Obrero Español», calle de Atocha, núm. 34.

El Comité recomienda á todos los afiliados la puntual asistencia.

Madrid 5 de enero de 1891.—M. GÓMEZ LATORRE, secretario.

### SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS TRABAJADORES DEL ALTO LLOBREGAT QUE MANTIENEN EL PRINCIPIO DE ASOCIACION

	Pesetas.
Suma anterior (1).....	10,69
<b>Madrid.</b>	
Marcos Rey, 0,50.—P. Simal, 0,25.—P. I., 0,25.—Morato, 0,25.—Diego Alvarez, 0,25.—F. Diego, 0,50.—P. Cermeno, 0,15.—Un revolucionario, 0,25.—Lorenzo Muñoz, 0,25.....	2,65
<b>Gijón.</b>	
Juana del Amo, 0,25.—Teresa Olay, 0,25.—Antonio Simón, 0,25.—Francisco Cadavieco, 1.—Aurelio Fernández Uría, 0,50.—Laudencio Bascaran, 0,50.—Rodolfo González Fernández, 0,25.—Manuel Blanco Meana, 0,25.—José Rodríguez, 0,25.—Rufino González Busto, 0,25.—José García Margollés, 0,25.....	4,00
<b>Barcelona.</b>	
J. Almazán, 0,25.—Jesusa Almazán, 0,25.—Una persona, 1.—Unó, 0,30.—A. Montane, 0,25.—Ribera, 0,10.—P. Botifoll, 0,10.—Carbó, 0,25.—Ll., 0,15.—A. G. Q., 0,25.—Bofarull, 0,20.—B. Martín Rodríguez, 0,52.—V. Tort, 0,25.—F. A., 0,25.—Donato, 0,15.—M. T., 0,50.—A. Altadill, 0,25.—T. R., 0,25.—J. C., 0,20.—J. Batllori, 0,25.—J. Torras, 0,25.—J. Batlla, 1.—J. M., 3.....	9,97
<b>Manresa.</b>	
R. C., 1.—José Castellá, 0,25.—Jaime Puig., 0,50.—Juan Ginesta, 0,50.—J. Rotés, 0,50.—Miguel Botella, 1.—Un parroquiano del café de Gual, 1.—Domingo Gomis, 0,25.....	5,00
TOTAL.....	32,31

## LA SEMANA BURGUESA

¡Las elecciones!

He ahí el asunto que en estos momentos trae revuelto el mundo político de uno á otro confín, desde el carlista que sueña con la resurrección de un cadáver que tras tantos años de régimen constitucional todavía no se conforma con que se le considere *defuncto definitivo*, hasta el federal que, acólito sumiso á la voz de su pontífice, si ayer estimaba que el retraimiento era el camino más corto para el logro de sus ideales, con la misma fe ciega emprende hoy la opuesta senda, sin perjuicio de volver á abandonarla si así le place á su *infallible jefe*.

A medida que se aproxima el momento en que hable el sufragio universal, esa cabeza parlante que aquí responde siempre á gusto de la empresa gubernamental que la presenta en escena, los partidos burgueses se agitan con ardor febril, y cual si fuera para nadie un secreto la última palabra de la apócrifa esfinge, se entregan los unos á cábalas quiméricas, mientras los otros, en posesión de los resortes de la aparatosa tramoya, arrellanados en el *encasillado* oficial aguardan sin zozobras la brillante apoteosis de sus risueñas esperanzas.

(1) En la lista anterior apareció equivocada la suma parcial de Barcelona, debiendo ser de 9,70 en vez de 9,50.

Por nuestra parte, ni formulamos cuentas galanas, ni abrigamos ilusiones más ó menos ocasionadas á desvanecerse: nosotros saboreamos á estas horas el triunfo á que aspirábamos y que seguramente al final rebasará todos nuestros cálculos.

Porque si de la campaña electoral el Partido Socialista logra por botín—como lo está logrando—robustecer sus núcleos ya existentes, crearlos donde no los había y hacer que bajo la bandera de la guerra de clases se agrupe el mayor número de soldados, ¿qué nos importa no alcanzar ni aun los dos puestos de diputado que se nos asignan en las estadísticas que corren por la prensa?

Agitar las masas, darlas conciencia de sus intereses con el conocimiento de la doctrina socialista, poner de relieve, en fin, el antagonismo inconciliable entre proletarios y burgueses, he ahí el resultado positivo que nosotros esperábamos del sufragio universal.

¿Lo hemos conseguido en gran parte? Pues lo demás nos tiene sin cuidado. Nunca consideramos el Parlamento como escala para asaltar la fortaleza capitalista.

¿Nos faltaba algo para colmar nuestra satisfacción?

Pues ahí tenemos el espectáculo curioso que los partidos burgueses nos brindan, capaz de alborozar al más descontentadizo socialista.

Intrigas miserables, contubernios repugnantes, ambiciones sin freno, apetitos insaciables... cuanto da de sí un pugilato de bajas pasiones sin mezcla alguna de ideas levantadas y nobles: he ahí lo que caracteriza la fermentación política que contemplamos en el campo enemigo.

No es la lucha de ideales opuestos, de cuyo choque surge potente el rayo que ilumina de vez en cuando el campo del combate: es la asquerosa pelea entablada entre los últimos seres de la escala zoológica por la posesión de la presa que se escapa.

Por eso nunca como ahora tendría mejor aplicación la frase: «hay que apartar la vista con horror y el estómago con asco»; pero ¿hemos de renunciar al dulce placer de ver cómo se destrazan entre sí los defensores del régimen capitalista?

Todo se reduce á no descuidar ciertas prácticas higiénicas, siempre convenientes cuando de intervenir en asuntos de la burguesía se trata.

Los fusionistas ponen el grito en el cielo por las demasías gubernamentales, como si ellos en circunstancias idénticas no hubieran hecho otro tanto.

Y como la gente los oye como quien oye llover, tienen que oír las lamentaciones de *El Correo*, que en su fingida desesperación hasta saca á relucir la decadencia del imperio romano.

Pero como ciertas ficciones conviene no llevarlas á la exageración, sale *La Epoca* y nos hace saber lo que todo el mundo suponía: que si en las Cortes anteriores los diputados canovistas debían sus actas á la magnanimidad de Sagasta, Cánovas á su vez tiene ya escogidos los sagastinos que han de venir á las futuras.

¿No es esto lo que gráficamente se llama el *juego* de los partidos?

Romero Robledo, que también aspira á tallar de *cabecera* ó á lo menos como *burlete*, acaba de aliarse con un personaje genuinamente burgués y de gran empuje para este género de empresas: *Pepe el Quevero*.

Y como el jefe reformista sabe fortalecer sus alianzas, el mejor día le vemos presidiendo un Gabinete de matuteros madrileños, de defraudadores cubanos y de secuestradores andaluces.

Lo cual no sería en realidad más que un cambio de papeles, en beneficio quizá de la moralidad administrativa.

*El Liberal*, campeón desgraciado de una vasta coalición republicana, se dedicó el otro día á averi-

guar la opinión de los prohombres de dicha comunidad sobre el asunto.

Y, en efecto, resulta que todos ellos la desean, pero que no la pueden llevar á cabo.

¿Por qué? Sencillamente porque los santones republicanos se odian mutuamente con la mayor cordialidad, y antes prefieren la Monarquía en manos de Cánovas ó Sagasta, que la República en las de cualquiera de sus correligionarios.

Y no es sólo entre los primeros jefes donde la ambición y la soberbia son obstáculo invencible para llegar á la concordia, sino que el ejemplo trasciende hasta los modestos subalternos.

Testigo lo ocurrido en la designación de candidatos en Madrid, en la que no sólo se pusieron en juego todas las trampas del repertorio electoral, sino que hubo palos, bofetadas y desafíos entre correligionarios que llevan por lema la fraternidad.

Y si esto es cuando se trata sólo de alcanzar algo que tiene mucho de ilusorio, ¿qué pasará cuando la lucha sea por las credenciales?

Pues seguramente no quedan ni los rabos de los beligerantes.

El Sr. Salmerón, en su entrevista con el redactor de *El Liberal*, insistió repetidas veces en la necesidad de atraer á los trabajadores al campo republicano, llegando su generosidad hasta ofrecer dos puestos á los obreros en la candidatura de Madrid en el problemático caso de realizarse la coalición.

Por lo visto, el abogado de reinas destronadas y de amigas de monarcas reinantes no se ha enterado todavía de que los obreros tienen ya política propia y trabajan por su cuenta.

Conque á otra puerta, ó conténtese el jefe del centro republicano con el mendrugo con que le socorren los cándidos federales.

El Sr. Llano y Persi, que también figura entre los personajes interrogados por *El Liberal*, echó sapos y culebras contra la inmoralidad de los Gobiernos monárquicos.

Lo cual nos parece muy bien, y para reforzar su argumentos puritanos creemos conveniente copiar el siguiente párrafo de *El Resumen*, que también hemos visto reproducido en un periódico republicano zorrillista:

No están mal los republicanos en esto de Círculos de recreo con apariencias políticas: en la carrera de San Jerónimo, número 28, principal, tiene establecida otra casa de juego el propietario de *El País*, Sr. Catena, que además es socio del Círculo de funcionarios, situado en el piso principal del Bazar de la Unión. En ambos se juega al monte y al treinta y cuarenta, y entra á jugar voluntariamente, ó hasta solicitado cuando tiene dinero, todo el que quiere, sin ser zorrillista ni funcionario, ni cosa que lo parezca.

Ahora, con añadir que el Sr. Llano y Persi forma parte con el Sr. Catena de la Junta Directiva del partido zorrillista, y que ni aquél ni sus compañeros le han expulsado porque sin duda admiten como bueno que su órgano en la prensa se costee con los productos de las timbas, queda demostrada la autoridad con que truena contra las inmoralidades monárquicas.

El marqués de Santa Marta, después de elegido por los republicanos coalicionistas en Madrid, se retira de la lucha electoral á pretexto de preferir la *revolucionaria*.

—Pero, hombre—le dirán sus correligionarios—¿por qué no lo pensó usted antes?

Y tendrán mucha razón, sobre todo si piensan que puede repetirse la bronca de la antevotación al llenar el hueco que deja en la candidatura.

Por cierto que el gremio de cocheros ha sentido grandemente la retirada del marqués, pues pensaba manifestarle sus simpatías votándole como un solo hombre.

Esas simpatías tienen por base el siguiente hecho que hemos oído recientemente:

Era una noche de invierno horriblemente fría; la nieve caía en abundancia sobre las calles de Madrid.



Sería la una de la madrugada cuando el marqués republicano llegó en coche a la redacción de su periódico *La República*.

Venía del teatro Real; quizá de presidir aquella silba de aristocráticos *gomosos* contra una empresa que subió el precio de las localidades y que tanto dió que decir.

El de Santa Marta prolongó mucho su visita a los redactores; tal vez tenía por objeto comunicarles alguna rebaja en sus mezquinos sueldos.

Era ya muy avanzada la madrugada cuando el marqués se decidió a marcharse.

Seguía nevando con insistencia.

El pobre cochero, envuelto en blanco sudario, se había dormido en el pescante y no se apercibió de la presencia del señor.

Entonces éste, temeroso de despertarle y dando rienda a sus impulsos *democráticos*, se marchó a pie a su domicilio, por fortuna a pocos pasos de la redacción de su periódico.

Del cochero no sabemos si hubo que conducirlo al hospital ó al cementerio.

¡Mucho ojo, que hay viles falsificadores!

Primero aquella Democracia Socialista de pega que pasó por Madrid como un meteoro y que *El Obrero*, de Barcelona, con su habitual perspicacia, la saludó vaticinando que «esto mataría a aquello», esto es, al Partido Socialista Obrero.

Después la famosa Unión Obrera, cuyo jefe usaba alpargatas para asistir a las reuniones públicas y botas de charol para ir al despacho de Silvela.

Ahora el Partido Socialista Oportunista, que no es en realidad más que una fracción vergonzante del republicanismo, como lo demuestran los aplausos con que lo acogen los periódicos de estas ideas.

Y cuyo programa es un ciempiés que no resiste al análisis.

¡Un partido socialista que deja en pie la propiedad individual y que no proclama siquiera la jornada de ocho horas!

Es decir, un socialismo para uso sin duda de aquel que pretendía hacer una tortilla sin huevos.

## LA LUCHA ELECTORAL

Los innumerables partidos, fracciones, grupos y grupitos en que la burguesía de nuestro país se divide, síntoma evidente de su decaimiento, apréstanse a entrar en batalla en las próximas elecciones para diputados a Cortes.

A esta contienda llevan todos sus ambiciones, sus odios, su sed de mando, ninguno un programa que satisfaga en poco ni en mucho las legítimas aspiraciones de los que forman la inmensa mayoría de ese todo que constituye la sociedad. Considerando, sin duda, que estamos aún en los años 69 y 70 y que los cuatro lustros desde entonces transcurridos no han dejado en la clase trabajadora provechosas lecciones suministradas por la experiencia, ni siquiera se han tomado la molestia de rectificar sus anticuados programas, ni de inscribir en sus banderas nuevos creos que atraigan fieles a sus desiertas iglesias. Y, bien mirado, ni podían hacer nada en este sentido, ni les era dado inventar adjetivos que sirviesen para halagar a los que por tantos años han sido el escabel utilizado para llegar a la satisfacción de sus concupiscencias. El tema está agotado.

Cerrado el período de las reformas políticas con el planteamiento del sufragio universal, todas las demás cuestiones que dentro de este orden puedan quedar por resolver son de índole tan secundaria, que no tienen fuerza bastante para provocar aquel ardiente entusiasmo que en tiempos que ya pasaron infundían en el pueblo, hasta llevarle al sacrificio de su vida.

En un país en el cual en brevísimo espacio de tiempo hemos disfrutado de las *bondades* de todas las escuelas políticas y de todas las formas de gobierno; en el que hemos visto a los estadistas de más talla saltar de la Monarquía a la República y de la República otra vez a la Monarquía sin tropezar en la vergüenza, el escepticismo y la indiferencia hacia los hombres y hacia las ideas que esos hombres representan tenía que venir fatal é irremisiblemente. Agréguese a esto el ningún provecho obtenido por el proletariado en los distintos cambios de gobierno, la convicción adquirida de que sus males no se curan con los medicamentos de la farmacopea política burguesa, y se comprenderá cuán lógica es la actitud por aquél adoptada.

Cuando los trabajadores reflexionan sobre su situación actual, y comparándola con la que en épocas anteriores atravesaban, encuentran más aflictiva y más insufrible que nunca, recordando con pena la sangre que en muchas ocasiones generosamente han derramado en defensa de programas políticos

hábilmente expuestos ante sus ojos, tras de los cuales sólo han hallado un desengaño más que sumar a los muchos adquiridos, reniegan con razón de tan noble juego y vuelven la vista con alegría hacia otros ideales que satisfacen mejor sus aspiraciones. No se encierran, no, como algunos malos observadores torpemente creen, en una enervante inacción, sino que, comprendiendo que la vida es lucha, cambian de táctica, y conociendo cuáles son sus enemigos, juzgan con buen sentido que no es de éstos, sino de su propio esfuerzo de donde ha de venirles el remedio.

Conoce hoy ya la mayoría de los trabajadores de manera tan perfecta dónde radica la causa de su mal-estar, tiene idea tan exacta de la lucha de clases proclamada por el socialismo revolucionario, lucha fatal, inevitable, que reconoce por origen el antagonismo de sus intereses, que solamente puede merecer sus simpatías el partido que simbolice esa lucha y lleve por lema la reivindicación de sus justos derechos.

Y ese partido es hoy en España, como en todos los países del mundo, el que tiene escrito en su bandera un programa de reformas que han de dar al proletariado una serie de sucesivas ventajas y como término final el triunfo definitivo de la clase esclavizada y productora sobre la improductiva y monopolizadora de la riqueza social: el Partido Socialista Obrero.

Con este programa, con esta bandera, el proletariado de nuestro país va a entrar en lucha con todos y contra todos los partidos políticos que con diferentes disfraces defienden el actual orden social. Y en esta lucha no caben componendas ni coaliciones, coaliciones y componendas sólo admisibles entre quienes buscan puestos en el Parlamento a costa de vergonzosas elucubraciones, no entre los que aspiran a presentar en orden de batalla las fuerzas con que cuenta el socialismo revolucionario. Quien otra cosa piense del Partido Obrero, es un imbécil ó un malvado.

No es el Partido Socialista un partido más que sumar a los ya existentes. Si esto fuera, si esto significara, su existencia no tendría razón de ser. Es un partido distinto y opuesto a todos los demás partidos burgueses, que no limita su aspiración a un simple cambio de gobierno, sino que tiene por aspiración esencial, sustantiva, la transformación completa de la propiedad y la abolición de todas las clases sociales y su conversión en una de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados é inteligentes».

A esto aspira y esto significa el Partido Socialista Obrero, y con esta significación y con esta aspiración va a la próxima lucha electoral y a ella invita a todos los parias de la sociedad capitalista, para presentar enfrente de la burguesía las huestes disciplinadas del ejército obrero.

## CONGRESO DEL PARTIDO SOCIALISTA HÚNGARO

Extraordinaria ha sido la importancia del acto que vamos a reseñar, hasta tal punto que gran parte de la prensa húngara, que tenía la creencia de que en el Congreso dominarían las corrientes patrióticas—dado que Hungría es una nación que en época reciente ha recabado su independencia después de pelear mucho por ella—ha tenido que rendirse ante la evidencia y confesar que se había equivocado al adelantar juicios, puesto que en el Congreso se ha manifestado un admirable espíritu de solidaridad internacional. Ha tenido que reconocer asimismo la prensa burguesa la extraordinaria importancia del Partido Socialista en Hungría, y ha señalado las sesiones del Congreso como modelo que debía imitar el Parlamento húngaro.

Celebróse el Congreso en Budapest los días 7 y 8 del pasado diciembre y han tomado parte en él 121 delegados, entre los que se contaban bastantes austriacos, una compañera y dos delegados agrícolas. Estos 121 delegados llevaban la representación de más de 60 colectividades y agrupaciones socialistas. El Partido Obrero austriaco estaba representado por dos delegados propios.

Las deliberaciones se han hecho un tanto difíciles a causa de hablarse en el Congreso en dos idiomas, el húngaro y el alemán.

Al comenzar la primera sesión se leyeron cartas y telegramas de adhesión llegados de los diferentes países que componen la Austria-Hungría y bastantes del extranjero, entre ellos de Engels, de la compañera Iherer, de Berlín; de los socialistas alemanes de París, de Liebknecht y de una Sociedad de agitación socialista de San Petersburgo. Estas últimas cartas las reproducimos en el pasado número.

Terminado este acto se procedió a la discusión del primer punto de la orden del día, que era: «Situación del movimiento obrero en Hungría.»

Después de la lectura de un informe general, escrito en húngaro y alemán por la ponencia, compuesta de los compañeros Kürschner y Engelmann, bastantes delegados completaron aquél con datos suministrados por los informes de las localidades que representaban.

El segundo punto «declaración de principios de la democracia socialista húngara», de que fueron ponentes los mismos compañeros, fué objeto de interesante discu-

sión. La ponencia propuso que las aspiraciones del Partido no se redactaran en forma de programa, sino en forma de resoluciones claras y terminantes, decidiendo el Congreso que era necesaria la socialización de los medios de producción y que para conseguirlo se hacía indispensable la organización del proletariado en partido de clase.

A continuación se propuso que el Partido se denominara Partido democrático socialista de los obreros de Hungría; mas el compañero Hoffman, delegado de Cronstadt, fundándose en que esta denominación pudiera parecer cohibitiva a los elementos no manuales, indicó la conveniencia de denominarle Partido democrático socialista húngaro, siendo aprobado este título por gran mayoría de votos.

Al final de esta breve discusión se dió lectura a más adhesiones recibidas durante la sesión. Había entre ellas una importantísima del Congreso de los mineros austriacos reunidos en Viena, y otra de los periódicos socialistas de Praga (Bohemia) y de Brünn (Moravia).

El tercer punto era «La situación política» y constituía la ponencia el Dr. Csillag, que habló en alemán y húngaro, proponiendo una resolución en que se demuestra la necesidad de la lucha de clases para llegar a la transformación del actual orden económico, se combate el monopolio de los derechos políticos por las clases que monopolizan también los medios de producción, y se pide libertad para la propaganda política y la organización del proletariado.

Para conseguir esto se reclama:

1.º Sufragio universal, considerándole como un medio importantísimo de agitación, pero sin hacerse ilusión alguna respecto a su eficacia como medio de emancipación.

2.º Libertad de la prensa y supresión de la fianza que hay que prestar para la publicación de un periódico.

3.º Libertad de reunión y asociación.

4.º Libertad de domicilio.

Después de breve discusión fué adoptada la resolución propuesta por el Dr. Csillag, comenzando acto seguido la discusión del cuarto punto: «Actitud de los obreros frente a la pretendida reforma social.»

Tratando este asunto, el compañero Engelmann demostró que lo que el Gobierno austriaco quería hacer pasar como reforma social no era más que una miserable superchería, y que las únicas reformas que podrían mejorar la situación de la clase obrera y que hay que reclamar del Estado, son las siguientes:

1.ª Reducción de la jornada a ocho horas.

2.ª Prohibición del trabajo de los niños menores de 14 años y limitación a seis horas del de los jóvenes de 14 a 18 años.

3.ª Prohibición del trabajo nocturno, con excepción de las industrias que exigen un funcionamiento continuo.

4.ª Supresión del trabajo de noche para las mujeres y jóvenes menores de 18 años; etc., etc., ó sea las resoluciones del último Congreso socialista revolucionario de París.

En la discusión de este punto los delegados que hicieron uso de la palabra hablaron de la actitud de los Poderes públicos respecto a estas reformas, extendiéndose en largas consideraciones acerca de la situación de los obreros y de la explotación sin entrañas de que son objeto las mujeres y los niños.

La cuarta resolución fué, por último, aprobada por unanimidad, así como una significativa enmienda de un delegado agrícola. Consistía ésta en añadir al segundo apartado las palabras «tanto en la agricultura como en la industria».

Acto seguido se acordó declarar día festivo el 1.º de mayo, dedicándose ese día a la propaganda socialista por medio de folletos, hojas, reuniones y cuantos medios sean posibles, con objeto de avivar el espíritu de solidaridad internacional.

Daremos cuenta en el próximo número del resto de las resoluciones de nuestros camaradas de Hungría.

## LAS COOPERATIVAS DE PRODUCCIÓN EN GENERAL

### Y LA DE RODA (VICH) EN PARTICULAR

Sabidas son nuestras opiniones respecto a las Sociedades cooperativas de producción con participación total ó parcial de los trabajadores y constituidas, al parecer, en su beneficio; las cuales no sólo no resultan beneficiosas para ellos, sino altamente perjudiciales material y moralmente. Materialmente porque sólo contribuyen a rebajar el precio de la mano de obra y aumentar, en muchos casos, la jornada de los mismos trabajadores de ellas, sin que resulte cierta la compensación inocentemente esperada por los mismos en concepto de pequeños capitalistas, espejismo que sirve para su engaño, como después demostraremos, y sin que tengan siquiera asegurado el trabajo, según suelen creer hasta que se ven despedidos con cualquier pretexto insignificante, igual que en la casa del burgués más caprichoso y tirano.

Moralmente son perjudiciales las cooperativas de producción entre trabajadores, porque contribuyen a desunir a éstos, romper su solidaridad y poner a muchos de parte de la burguesía en las luchas de ésta contra los trabajadores, apartándolos, además, del verdadero camino de su emancipación.

Esto cuando las cooperativas de producción están constituidas y formadas con todas las condiciones de buena fe apetecibles, que cuando, como sucede muchas veces, sólo tienen por objeto hacer un negocio particular por quien, no teniendo dinero ó deseando más, trata



de explotar, por medio de la audacia, la ignorancia y buena fe de un grupo de trabajadores, entonces las tales cooperativas constituyen un crimen que, si no está castigado por las leyes, ó no hay quien sepa ó pueda reclamar dicho castigo, debo, al menos, ser condenado por la conciencia pública, que es, en último término, el supremo juez para los crímenes escapados á la acción de los Tribunales.

Ejemplo de lo que, en general, son las cooperativas puede ser la establecida en Roda con el nombre de «Primera del Ter», que lejos de haber constituido para los trabajadores de aquella población una fuente de prosperidad como al fundarla se decía, ha sido y está siendo la causa primera del malestar que les agobia, de las divisiones que los debilitan, del rebajamiento de su carácter y de la pérdida consiguiente de espíritu social á que han llegado.

Sus primeras víctimas son los obreros que tienen participación en ella. Sus pequeños capitales, después de separadas del beneficio líquido general las partes correspondientes al fondo de reserva, á la amortización del capital empleado en la maquinaria, á gratificaciones, no poco frecuentes, hechas al gerente de la Sociedad, y alguna otra sangría dada al menguado producto, vienen á percibir una ganancia mísera é irrisoria.

Pero—habrá quien diga—de alguna de estas sustracciones al beneficio neto repartible, que lo hacen, efectivamente, más menguado de lo que debiera, los socios que ahora dejan de percibirlo llegarán día que alcancen ventajosa compensación, puesto que redundan en provecho de la Sociedad. ¡Ah, cuánto engaño por una parte é ignorante ilusión por otra hay en esta pérdida esperanzal! No son los pequeños capitalistas de la cooperativa, no son los obreros que han depositado confiadamente en sus manos los trabajos resultados de sus ahorros, los que percibirán el beneficio que la Sociedad obtiene y como fin último se propone, según vamos á demostrar.

El fondo de reserva, con las cantidades destinadas á amortización del capital, llegarán á formar el día de la disolución de la Sociedad un verdadero capital, aparte del valor de las máquinas, edificio, primeras materias y demás existencias de la misma, nacido de los beneficios de la Sociedad y que, en el indicado momento de disolverse ésta, deberá ser repartido entre los socios á prorrata de la participación que en aquel momento tenga cada uno.

Esto parece muy justo á primera vista y que nada tiene de particular, y, efectivamente, así sería si desde el comienzo de la Sociedad hasta su disolución, la participación de cada socio en el capital hubiese sido la misma, ó los aumentos posteriores hubiesen sido y fuesen iguales para todos. Pero el art. 20 del Reglamento social dice textualmente que «todo socio podrá, además de la cuota semanal fijada, poner en participación tanta cantidad como tenga por conveniente», sin limitar tiempo.

¿Qué puede resultar de aquí? Que días antes de la disolución de la Sociedad, la vispera, como quien dice, de hacerse la liquidación, un socio que tenga dinero, ó medios de hallarlo, podrá poner en participación una enorme suma, que entre á participar de los beneficios de la Sociedad, en proporción de su importancia, sin haber contribuido á crearlos. Es decir, que los pequeños capitales que formaron la Sociedad y en veinte años han constituido, con las ganancias no entregadas á los individuos, sino incorporadas á la Sociedad en concepto de «fondo de reserva» y las destinadas á «amortización del capital», una riqueza de relativa importancia, podrán verse robados impunemente por cualquier socio que, por tener ó saber encontrar una gruesa suma, la ponga en participación en momento oportuno, ó sea poco antes de disolverse la Sociedad, con arreglo á lo que el Reglamento le permite. Este negocio no lo han visto los pobres trabajadores que han llevado á la cooperativa sus ahorros, pero no habrá dejado de tenerlo en cuenta alguno más despabilado que ellos.

Varias cosas contribuyen á hacer efectiva y más completa esta expoliación. Para que los socios que, voluntariamente ó por ser expulsados, salgan de la Sociedad, no se escapen de la trampa, cuidase bien de que no tengan derecho alguno á participar en el capital formado con el fondo de reserva y el de amortización, á pesar de haber nacido, como hemos indicado, de los productos ó beneficios del capital de todos.

Además, el Reglamento deja lugar á que, cuando se quiera, pueda verificarse con los socios otro verdadero robo, puesto que el art. 18 determina que los que sean expulsados por la Junta general podrán por ésta ser obligados «á esperar cinco años completos, contaderos desde que se considere expulsado ó excluido el socio, para cobrar la parte que le correspondiese en el día de la exclusión ó expulsión»; con lo cual cualquier socio puede ser obligado á tener su capital muerto durante cinco años, sin participar de las ganancias que con él realice la Sociedad.

Para los socios que no estorben á los mangoneadores de la Sociedad, por ser de entendimiento obtuso ó de carácter acomodaticio y débil, y convenga, por lo tanto, retenerlos, hay escrito en el Reglamento el art. 19, que determina que «para retirar la participación en la Sociedad se ha de avisar con cinco años de anticipación»; constituyendo á la misma en una verdadera ratonera, en que es, para los inocentes, tan fácil la entrada como difícil la salida.

Otros artículos podríamos copiar y más consideraciones hacer en demostración de lo perjudiciales y abiertas al abuso que son las cooperativas, y podríamos citar los repetidos casos prácticos de estafas escandalosas preparadas y realizadas por semejantes medios, pero creemos

que basta con lo dicho para que se convenzan los trabajadores, pequeños partícipes en dichas Sociedades, de que es cierta nuestra afirmación de que ellos son, y serán en más alto grado en adelante, las principales víctimas de estos organismos explotadores que tienen divididos, enconados entre sí y sumidos en la más triste apatía y desaliento á los obreros de Roda y otras poblaciones que han tenido la desgracia de ver establecidas semejantes Sociedades.

## PROPAGANDA ELECTORAL

La Arboleda, 28 de diciembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El día 25 de los corrientes se celebró en Ortuella el primer *meeting* de propaganda electoral dado por el Comité de este distrito minero.

Una numerosa concurrencia de trabajadores acudió presurosa al frontón de dicha barriada, que era el local destinado al efecto.

El compañero Perezagua abrió la sesión manifestando á los allí congregados la importancia del acto y demostrando con abundancia de datos el desarrollo sorprendente de nuestras ideas en esta cuenca minera, así como también la suma necesidad que existe de que los trabajadores se unan estrechamente para luchar contra sus enemigos, tanto en la lucha económica como en la política.

Concedida la palabra al compañero Cantarero, éste, en períodos breves, pero contundentes, instó á todos los compañeros allí reunidos á votar como un solo hombre en pro del candidato de clase, y por último, el compañero Varela, en un breve y bien pronunciado discurso, expresó á los trabajadores presentes que el candidato elegido por la Agrupación minera frente á los candidatos de la clase capitalista era el compañero Perezagua, el que por sus trabajos y sacrificios efectuados en esta demarcación en favor de la causa del trabajo se había hecho digno al aprecio y consideración que sus compañeros le demostraban honrándole con sus sufragios.

Mostró con razones incontestables la diferencia inmensa que existe entre los candidatos de la clase explotadora que pertenecen á cualquiera de las distintas fracciones burguesas— todos ellos consagran la explotación del hombre por el hombre— y los del Partido Socialista Obrero, cuyo único fin es trabajar con todas sus fuerzas para derrocar la actual sociedad, fundando sobre sus ruinas la sociedad igualitaria, aboliendo el salario y socializando todos los medios de producción. Terminó haciendo un llamamiento á los obreros para que no se dejen engañar por los *ganchos* de los candidatos burgueses, que con promesas de toda especie—promesas que no se cumplen nunca— procuran hacerlos servir de comparsas para sus planes.

Todos los compañeros que usaron de la palabra fueron estrepitosamente aplaudidos, y después de nombrar una Comisión local encargada de encauzar los trabajos electorales, por lo que al concejo de Santurce se refiere, se dió por terminado el acto, habiendo reinado en él el orden más completo.—*El corresponsal.*

Han visitado nuestra Redacción la *Revista del Ateneo Obrero de Barcelona* y *El Popular* de la misma ciudad.

También hemos recibido un folleto titulado *La cuestión cubana*.

Queda establecido el cambio con los primeros y damos las gracias al donante del segundo.

En el próximo número insertaremos un comunicado de nuestro amigo Ferreté destruyendo cuantas calumnias se le han lanzado, una correspondencia de Villanueva y Geltrú y dos cartas denunciando abusos patronales.

## CARTA DE TARRAGONA

29 de diciembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Una sensible pérdida ha sufrido esta Agrupación: nuestro querido correligionario Mateo March ha dejado de existir.

Apenas cicatrizada la herida que nos causó la muerte de Juan Olivé, esa nueva desgracia viene á llenar de luto á los socialistas tarraconenses.

Mateo March dedicóse desde pequeño al oficio de tonelero, ingresando en la Sociedad de resistencia, en la cual ha desempeñado varios cargos administrativos y representádola como delegado en algunos Congresos.

Desde los primeros momentos en que se fundó la Agrupación socialista ingresó en ella, habiendo sido elegido para el desempeño de algunos cargos.

Sus peroraciones eran siempre interesantes, pues reunía un caudal de máximas y consejos que su auditorio acogía con muestras de satisfacción. Siempre activo é incansable, fortalecía á los pusilánimes y pintaba con gran exactitud las penalidades de la clase obrera.

Murió como vivió. Sus últimas palabras tuvimos la triste satisfacción de oír las sus amigos y compañeros. Estando el domingo por la tarde en el Centro Obrero le sorprendió un ataque nervioso que le dejó sin poder articular palabra alguna; fué trasladado á su domicilio y á las veinticuatro horas expiró.

Mañana se efectuará su entierro: el Partido Socialista, el Centro Obrero y la Sociedad de Toneleros le dedicarán expresivas coronas, y creemos acudirá gran

número de acompañantes á despedir al que en vida fué ejemplar compañero.

La Agrupación socialista de Tarragona, al comunicar á sus correligionarios tan triste pérdida, tiene la convicción de que sus afiliados honrarán la memoria del finado siguiendo la defensa de sus ideas con el mismo tesón con que las sostenía el ilustre hijo del trabajo Mateo March.

La Sociedad de Zapateros ha hecho una demanda á los industriales, consiguiendo aumento de salario.

La Sociedad de Carpinteros ha obtenido de los patronos la reducción de la jornada á nueve horas.

El 1.º de enero presentará demanda la Sociedad de Picapedreros solicitando rebaja de horas y aumento de salario.

Los peluqueros y barberos celebraron el domingo pasado con un banquete conmemorativo la fundación de su Sociedad. Pronunciáronse brindis entusiastas y en tan grata fiesta reinó un excelente espíritu de fraternidad.—*El corresponsal.*

## MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

*La Arboleda (Vizcaya).*—El día 28 de diciembre se reunió esta Agrupación á fin de presentar á la aprobación de la misma las cuentas del último trimestre y proceder al nombramiento de nuevo Comité para el presente año.

Dicho Comité lo componen los compañeros siguientes: Eduardo Varela, *presidente*.—Benito Cantarero, *vicepresidente*.—Facundo Alonso, *secretario*.—Eleuterio Saez, *vicesecretario*.—Andrés Gutiérrez, *tesorero*.—Mariano Aragón, *contador*.—Antonio Jarabo, Isaac González, Francisco Contreras y Felipe Izquierdo, *vocales*.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á cuantos en el mundo luchan por la emancipación del proletariado y hacen fervientes votos por la pronta desaparición de la sociedad capitalista y la implantación inmediata de un estado de cosas que, concluyendo con los privilegios de la clase parásita, establezca sobre sólidos cimientos el reinado de la igualdad y de la justicia.

He aquí las cuentas á que se hace referencia:

Existencia anterior.....		93,45
Ingresos..	Octubre.....	168,75
	Noviembre.....	247,15
	Diciembre.....	260,10
Suma.....		769,45
Gastos...	Octubre.....	80,15
	Noviembre.....	205,13
	Diciembre.....	224,65
Suma.....		509,93

### RESUMEN

Importan los ingresos.....	769,45	
Idem los gastos.....	509,93	
Existencia en caja en 31 de diciembre.....		259,52

Arboleda, 31 de diciembre de 1890.—El tesorero, Andrés Gutiérrez.—El presidente, Facundo Alonso.

*Alicante.*—En esta capital y en Elche y Crevillente se han constituido Agrupaciones socialistas.

*San Andrés de Palomar.*—Se ha reconstituido la Agrupación socialista en esta localidad, habiendo nombrado el Comité que ha de representarla. Este le forman los compañeros siguientes: J. B., *presidente*; J. A., *secretario*; J. I., *tesorero*; P. V., *contador*; J. M. y P. M., *vocales*.

Estos compañeros envían por nuestro conducto un saludo á todas las Agrupaciones del Partido.

*Torelló.*—La correspondencia para la Agrupación de esta localidad deberá dirigirse, hasta nuevo aviso, á esta dirección: Valentín Serrano, calle del Puente.

*Barcelona.*—La Agrupación de esta localidad, de acuerdo con las de la comarca, ha resuelto presentar en las próximas elecciones la siguiente candidatura:

- Por Vich, José Caparó.
- Por Tarrasa, Valentín Serrano.
- Por Villanueva y Geltrú, Antonio García Quejido.
- Por Manresa, José Comaposada.
- Por las Afueras de Barcelona, Toribio Reoyo.

*Cala de Benagalbón (Málaga).*—Se ha constituido en esta localidad una Agrupación socialista.

*Málaga.*—La Agrupación de esta localidad, en reunión celebrada recientemente, acordó nombrar una Comisión electoral compuesta de cinco individuos; designar como candidatos á los compañeros Pablo Iglesias Posse y Rafael Salinas; hacer los trabajos necesarios para el nombramiento de interventores, y celebrar, durante el período electoral, reuniones todos los domingos á las siete de la noche en el local de la Agrupación, plaza de Urcibay, 7.

### FRANCIA

A consecuencia de una reunión de propaganda celebrada recientemente en Alais, y en la que tomó parte nuestro correligionario Guesde, las ideas socialistas han visto aumentar considerablemente el número de sus adeptos.

### A ALEMANIA

El Comité del Paísraes adicta alemán ha publicado una circular recorriendo los obreros propaganda de las ideas de reformas, sin



emancipadoras entre los obreros agrícolas, así como el estudio de las cuestiones agrarias.

#### ESTADOS UNIDOS

En el estado de Idaho han sido elegidos para representar a sus compañeros en la Asamblea legislativa 11 individuos de la Sociedad Caballeros del Trabajo, 5 miembros de las *Trades-Unions* de mineros, uno de los de mecánicos y uno de los de fogoneros.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

**Madrid.**—La Caja central de la Federación Tipográfica tenía en el pasado diciembre la cantidad de 2.047,53 pesetas.

—La Asociación del Arte de Imprimir ha acordado remitir 25 pesetas a los trabajadores del Alto Llobregat. La Sociedad de Carpinteros también ha enviado 15 pesetas a los indicados compañeros.

**Barcelona.**—El Comité de la Unión Nacional ha publicado una circular dando cuenta de los acuerdos del Congreso de Villanueva y Geltrú, así como de su constitución.

Le forman los compañeros siguientes:

Antonio García Quejido, *presidente*.—B. Martín Rodríguez, *vicepresidente*.—Ramón Colado, *tesorero*.—Carlos Duval, *secretario*.—Felipe Taché, *vicesecretario*.—Juan Leopart, *vocal 1.º*.—Miguel Serra, *vocal 2.º*.—Antonio Torruella, *vocal 3.º*.—Jaime Buils, *vocal 4.º*.

**Valencia.**—El 4 del corriente, cumpliendo el acuerdo del Congreso de Bilbao, la Agrupación Socialista llevó al Gobierno la reclamación relativa a la reglamentación del trabajo en las prisiones.

### FRANCIA

El 19 del pasado noviembre estalló una huelga en Revin. Los compañeros constructores de efectos de cocina empleados en la casa de MM. Faure padre é hijos reclamaron un aumento de un 15 por 100 en su salario, y no habiéndoseles concedido, abandonaron el trabajo.

Estos señores parece que son personas sumamente cautas, puesto que han conseguido que se ocupe militarmente la villa y que se haya convertido en plaza fuerte la Administración de Correos.

Hay que advertir que los huelguistas son unos 700. Dígase luego por ciertos economistas que el Estado no debe intervenir en las contiendas entre obreros y patronos.

### BÉLGICA

La Asociación tipográfica de Bruselas ha obtenido un triunfo completísimo en la huelga que últimamente ha sostenido para implantar en todos los establecimientos tipográficos las tarifas por que se rige. El industrial más recalcitrante, el Sr. Mertens, que durante tres huelgas se había resistido a atender las reclamaciones de los operarios, esta vez ha tenido que ceder ante la unión de todos los tipógrafos de Bélgica.

El haber cedido el citado industrial ha decidido la victoria de los tipógrafos. Ochenta imprentas han aceptado las tarifas, quedando sólo algunas de poca importancia, que al cabo tendrán que ceder.

Otra de las ventajas obtenidas por nuestros compañeros ha sido la fusión en una de las dos Sociedades que existían en Bruselas.

### INGLATERRA

Están en huelga 800 marineros de los docks de Londres. Los sostienen las *Trades-Unions* de marineros y fogoneros.

—Los tapiceros de coches de Birmingham han abandonado el trabajo en demanda de aumento de salario.

—Por el mismo motivo están en huelga los tejedores del terciopelo de Bladtord y los de tapices de Lisburn.

### ALEMANIA

El órgano del Sindicato de mineros ha publicado una razonada circular combatiendo la idea de la huelga en el distrito minero de Boubur, por ser, de llevarse a cabo, segura la derrota. «La clase capitalista—dice—tiene ahora necesidad de esa huelga para reducir más los salarios, pues está amenazada de una crisis. Poreso, y para provocarla, ha aumentado la explotación y los abusos. No demos, pues, ese gusto a la casta explotadora y esperemos pacientemente mejores tiempos.»

—Los fogoneros y cargadores de buques de Hamburgo se han declarado en huelga general.

### ESTADOS UNIDOS

Entre los mineros de la región Altoona (Pensilvania) reina extraordinario descontento por haberse negado los patronos a aumentarles el salario.

Es posible que unos 16.000 obreros se declaren en huelga.

### AUSTRALIA

No obstante haber sido derrotados los huelguistas de este país, se nota gran espíritu socialista. En la actualidad la propaganda en favor de la jornada de ocho horas es verdaderamente notable, celebrándose numerosas reuniones y manifestaciones en pro de ella.

## ECOS DE LAS MINAS

Compañeros redactores del SOCIALISTA:  
Siguiendo la conducta de nuestros compañeros...

feros de Vizcaya, he de daros cuenta de los abusos que se cometen en estas minas.

Hace algún tiempo, el director de la mina «Gabilanes» vino a esta localidad a buscar gente para trabajar. Al oírlo dijérase que aquello era Jauja. Este señor nos prometió pagarnos el viaje de ida y al llevar tres meses en la mina el de vuelta. Nos dijo que los artículos de primera necesidad estaban a bajo precio y nos prometió otra porción de cosas que no son del caso.

Nada de esto se ha cumplido. Entre el director, que se llama Honorato Sánchez, su cuñado y el cantinero se dan tal maña para desvalijar a los desgraciados que allí trabajan, que ninguno puede estar los tres meses si no es maldiciendo y renegando y obligado por la necesidad.

Allí se paga cada tres meses, por lo que hay que estar viviendo a crédito todo ese tiempo, y no haya cuidado que le anticipen cantidad alguna; en cambio, al llevar los tres meses le pagan dos y le descuentan en seguida el gasto que haya hecho y el que vaya a hacer en el mes restante.

También se descuentan cinco céntimos por obrero para el médico, cuñado del director, que según dicen ni es tal médico ni ese es el camino, pues si alguno cae enfermo, cosa aquí muy común, se le llevan a Córdoba ó muere como un perro.

Los alojamientos son incómodas y sucias barracas, abiertas a todos vientos, de suerte que aquello no se ve nunca limpio de calenturas y pulmonías.

El cantinero impone los precios que bien le parece a los comestibles, y no contento con eso los da faltos de peso y averiados. Este sujeto se llama Juan Zacarías Clavijo.

En otra os acabaré de contar las penalidades que sufren los que trabajan en dicha mina.—A. F.

## DESPOTISMO PATRONAL

Bilbao, 30 de diciembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En el núm. 251 de EL SOCIALISTA se denunciaban algunos de los muchos abusos que comete la Compañía del tranvía de Bilbao a Santurce, y como dependiente que he sido de dicha Compañía, no puedo menos de reconocer la exactitud de tales arbitrariedades. Por cierto que el director de dicha Compañía ha levantado alguna polvareda para averiguar quién ha sido el denunciador. Y ya que se pretenda negar la certeza de dichos abusos, invito al director y a los empleados de graduación a que nieguen los siguientes:

1.º No es cierto que viniendo un mayoral con un vagón vacío, en el camino hubo que cargar unos muebles, y porque el dueño de ellos le gratificó espontáneamente con una peseta a presencia del interventor Aguren, éste se calló y después lo denunció a la Dirección, la cual por este delito suspendió por ocho días al mayoral?

2.º No es cierto que a los pocos días de sufrir este castigo, el mismo mayoral conducía un coche, y yendo cansado el ganado hubo de hostigarle, y porque se cayó un caballo se le extendió un volante de despedida por el citado director?

3.º No es cierto que han transcurrido cuatro días desde mi despedida, sin que se me hayan abonado los salarios que se me debían, a pesar de haberlos reclamado?

4.º No es verdad asimismo que porque los obreros protestan de tan infame proceder, son despedidos y reemplazados por otros que ignoran esto?

También es exacto que el interventor Pedro Aguren no usa las gafas por padecer de la vista; no: de lo que padece este lacayo es... de alcoholismo. Para terminar, diré que el director nada vigila, nada observa; le basta lo que le dice el secretario Sr. Mugarza, pues si él vigilara la línea, si él se cuidara de que en todo prevaleciera la justicia, no habría tantas víctimas a cargo de la Compañía explotadora, unas sacrificadas por el hambre y otras dejando sus vidas debajo de las ruedas de los coches.—Esteban Covarrubias Casado.

## REMITIDO

Mataró 30 de Diciembre de 1890.

Sr. Director de EL SOCIALISTA.

Muy señor mío de toda mi consideración: No es verdad que yo haya faltado a la palabra, ni en nada, a los obreros de mi taller de ebanistería, como pueden justificar mi aserto y lo justifican cumplidamente los mismos indicados obreros en el escrito que dirigieron a usted y que usted no juzgó conveniente publicar.

Espero, Sr. Director, que en justa rectificación de la correspondencia de esta ciudad inserta en el número 247 del periódico de su digna dirección y firmada *Varios explotados*, se servirá usted disponer se inserte este escrito en el número más próximo posible de EL SOCIALISTA.

Anticipo a usted las más expresivas gracias y quedo su muy atento y s. s., q. b. s. m.—Francisco Fontanals.

En contestación al Sr. Fontanals debemos decir que, en efecto, teniendo ya alguna experiencia para saber a qué atenernos acerca de la *espontaneidad* de cierta rectificación que en casos como el presente suelen hacer algunos trabajadores sobre cargos hechos a sus patronos, nos negamos a publicar la carta a que se refiere el remitente. Si nuestra conducta fué ó no acertada, dígalo el comunicado que, suscrito por la Junta de la

Sociedad del ramo de ebanistería de Mataró, vió la luz en nuestro número anterior, en el que se confirman nuestras sospechas con datos que no dejan lugar a dudas.

Y contra afirmaciones tan categóricas como las hechas por dicha Junta, desengáñese el Sr. Fontanals, de nada sirven negativas rotundas: no cabe más que una rectificación de conducta.

## VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

Días pasados ha ocurrido una sensible desgracia en los talleres del tranvía de Carabanchel.

He aquí cómo sucedió: Con el objeto de guardar ó almacenar los efectos de construcción inútiles, el dueño de dichos talleres mandó que se utilizara un foso ó cueva cuya entrada está a flor de tierra y sin tapa, barrera ó cosa alguna que impida el que al menor descuido caiga en él algún operario de los que allí trabajan. Esto ha sido causa de que repetidas veces hayan sufrido caídas graves los obreros de estos talleres y el que días pasados tuvieron que sacar de allí a Clemente Suárez en un estado lamentable.

Más valía que el Sr. Ventura Castro, dueño de estos talleres, y de quien ya nos hemos ocupado en otro número, se cuidara más de evitar estas y otras desgracias, y entonces tal vez sus operarios votarían al candidato que él les impusiera.

—En el taller de serrería que en el camino del Grao, en Valencia, poseen los Sres. Martínez ha ocurrido una desgracia. Un trabajador fué cogido por una rueda de engrane de la máquina, que le magulló la mano izquierda.

—Un hombre de 48 años, ocupado en los trabajos de carga del vapor *Delmer*, anclado en el muelle de San Beltrán, en Barcelona, cayó casualmente, fracturándose el muslo derecho y recibiendo una herida contusa en la nariz.

Curado de primera intención en la Casa de socorro, fué luego conducido al Hospital de Santa Cruz, donde quedó en grave estado.

—En Olmedo (Valladolid) se hundió toda la cimbra de ladrillo de una noria en construcción, arrastrando entre los escombros a tres albañiles y al cabo comandante de la guardia civil, que se hallaba allí accidentalmente. Falleció uno de los primeros y salieron heridos otro y el cabo.

—Un joven de 18 años, de nacionalidad francesa, subió a la verja del Viaducto con propósito de arrojarla a la calle de Segovia.

Oportunamente fué detenido en su intento por dos guardias de Seguridad.

Según manifestó, la escasez de recursos era la causa de que tratara de poner fin a su vida.

En las minas de Apolnisch (Troppau) ha ocurrido una explosión de *grisow*, resultando muertos 60 obreros.

—Una explosión ocurrida en las minas de Bochun ha tenido funestos resultados. Hasta ahora han sido retirados del lugar de la catástrofe dos muertos y nueve heridos.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al Administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Tarragona.—M. M.—Se sirven las dos nuevas suscripciones.

Valencia.—M. M.—Se hizo lo que indicaba.

Santander.—E. R.—Recibidas 7,10 pesetas: 7 de paquetes hasta el núm. 251 y 0,10 de una Ley de asociación. Se sirve desde este número un paquete más.

Gijón.—F. C.—Recibidas 13 pesetas: 8 de suscripciones hasta fin marzo 91. una de un paquete y 4 para los trabajadores del Alto Llobregat. Remitimos un paquete desde este número. Del pasado no se ha podido remitir más que medio.

Barcelona.—A. G. Q.—No son 6, sino 5 las Leyes y Socialismos remitidos.

La Administración tiene para su venta varias colecciones de EL SOCIALISTA de los años 1888 y 1889, al precio de 4 pesetas cada año.

## ANUNCIOS

### SOCIALISMO UTOPICO

Y

### SOCIALISMO CIENTÍFICO

POR

FEDERICO ENGELS

Este importante folleto, que lleva el retrato del autor, se expende, al precio de 30 céntimos de peseta, en los sitios donde se admiten suscripciones a este periódico, en su Administración, Hernán-Cortés, 8, Madrid, y en las direcciones de los Comités del Partido.

## PROGRAMA

DEL

### PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

ORGANIZACIÓN GENERAL DEL MISMO

y acuerdos y resoluciones del Congreso Nacional de Barcelona é internacional de París.

Se vende a 15 céntimos en la Administración de este periódico ó en las direcciones de los Comités del Partido Socialista Obrero.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.